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HÁ 37 ANOS CONTANDO A HISTÓRIA DO SUDOESTE DO PARANÁ 
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Faça bonito sempre

Dados divulgados ontem (18), pelo Conselho Municipal dos Direitos da Criança e do 
Adolescente (CMDCA) de Pato Branco, revelaram que de janeiro até maio deste ano, 20 
crianças e adolescentes foram vítimas de violência sexual. Em 2022, no município foi 

observado um novo caso de violência a cada três dias. Levando em consideração os dados 
nacionais, a cada hora três crianças são abusadas. Estes números ganharam notoriedade 
durante o Dia Nacional de Enfrentamento ao Abuso e à Exploração Sexual de Crianças e 
Adolescentes, que em Pato Branco contou com palestras e troca de experiências entre os 
entes da rede de proteção e atividades lúdicas para crianças e adolescentes. PÁG. 3

Rodinei Santos/Assessoria PMPB

Município 
aguarda 
repasse 
para ajustar 
o piso de 
profissionais da 
enfermagem PÁG. 4

Iniciada 
nova turma da 
Universidade 
da Criança em 
Chopinzinho PÁG. 6
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Civil prende 
oito pessoas 
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Caminhos 
Seguros PÁG. 10

Pato Futsal 
quer os 
três pontos 
diante do 
Taubaté PÁG. 11

Assistência Social 
de Pato 
Branco oferta 
cursos de 
capacitação PÁG. 4
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Assessoria
Nesta semana, a Câmara de Vereado-

res de Pato Branco realizou Audiência Pú-
blica para debater o Projeto de Lei nº 181, 
de 2022, que visa a criação da Secreta-
ria Municipal de Políticas para Mulheres. 
A Audiência foi proposta pelo vereador 
Claudemir Zanco - Biruba (PL), juntamen-
te, com a vereadora e Procuradora da Mu-
lher, Maria Cristina Hamera (PV), e houve 
grande mobilização popular, com mulhe-
res de todas as idades e atuando nas mais 
diversas frentes. 

Após a fala das autoridades, os traba-
lhos foram coordenados pelo proponente 
da Audiência, vereador Claudemir Zanco, 
que solicitou à vereadora Maria Cristina 
Hamera que realizasse a leitura dos arti-
gos da Lei, para que cada um deles fosse 
debatido pelo público presente, compos-
to por estudantes, professoras, advogadas, 

profissionais liberais e representantes de 
entidades.

Ao final, o proponente da Audiência 
informou que todos os apontamentos le-
vantados pelas mulheres sobre a Lei serão 
utilizados para a adequação da mesma, ob-
jetivando que a Secretaria Municipal de Po-
líticas para Mulheres atenda, realmente, to-
das as necessidades das pato-branquenses. 

“A intenção da Audiência foi escla-
recer a população sobre a criação dessa 
nova Secretaria, direcionada para o aten-
dimento das mulheres e precisávamos de-
bater para ver se o que estava no bojo do 
Projeto atenderia os anseios da sociedade. 
Foram situações e dúvidas que foram es-
clarecidas neste encontro e a Casa irá criar 
a Secretaria e, é claro, com as sugestões 
que foram dadas durante essa Audiência e 
que melhoraram o Projeto de Lei”, assegu-
rou o vereador Claudemir. 

Projeto de criação da Secretaria 
Municipal de Políticas para Mulheres 
foi debatido em Audiência Pública

Divulgação 

Audiência Pública debateu a criação de uma nova secretaria municipal, voltada a 
políticas para as mulheres 

O Paraná tem se des-
tacado no cenário nacional 
pelo fomento às pesquisas 
na produção de hidrogê-
nio renovável (H2), uma das 
principais apostas quando o 
assunto é a necessária tran-
sição energética. Mais um 
passo para desenvolver esta 
cadeia foi dado na quinta-
-feira (18), com a criação do 
NAPI-H2 (Novo Arranjo de 
Pesquisa e Inovação), que re-
cebe um aporte de R$ 3 mi-
lhões do Governo do Estado 
para impulso às atividades 
de pesquisa. A iniciativa en-
volve a Fundação Araucária 
e a Universidade Federal do 
Paraná, que já tem trabalhos 
importantes sobre o tema.

O novo Napi é institu-
ído após a sanção, no iní-
cio do mês, da lei relativa 
a essa energia durante o 
primeiro fórum paranaen-
se dedicado a esta matriz 
energética renovável.

O objetivo geral do NA-
PI-H2 é estruturar a criação 
de uma rede de pesquisa e 
inovação na área do hidro-
gênio renovável de baixo 
carbono no Paraná, buscan-
do articular ações que en-
volvam instituições públicas 
e privadas, de forma a im-
pulsionar, principalmente, o 

desenvolvimento de tecno-
logias, a oferta de serviços, e 
a formação de recursos hu-
manos especializados.

Esse contrato, de acordo 
com o secretário de Estado 
do Planejamento, Guto Silva, 
cuja pasta capitaneia a orga-
nização de iniciativas esta-
duais para dar mais eficiên-
cia ao processo de transição 
energética, tem como foco o 
eixo de ciência e tecnologia, 
ao criar uma rede de pesqui-
sadores. “Esses atores já es-
tão constituídos no Paraná e 
a formalização dessa rede vai 
poder alimentar pesquisado-
res, empresas e startups, ge-
rando novas oportunidades 
e novos negócios”, diz.

O secretário cita que 
o Paraná caminha a pas-
sos largos para liderar esse 
processo no Brasil, que visa 
atender a necessidade de 
energia renovável e limpa 
– e também de fertilizante 
verde, outra cadeia deriva-
da do hidrogênio renovável 
– voltada à descarbonização 
da indústria, além de formar 
nova atividade econômica, 
competitiva, que gere em-
prego e valor.

Para se ter uma ideia 
da demanda para o fertili-
zante verde – produto obti-

do a partir do gás de sínte-
se baseado no H2 –, 80% do 
mercado doméstico de ferti-
lizantes depende de impor-
tação, que chegou a cerca 
de 9 milhões de toneladas 
anuais, uma demanda que, 
do ponto de vista dos fertili-
zantes nitrogenados impor-
tados, dobrou entre os anos 
de 2008 a 2018.

O NAPI-H2 vai contri-
buir significativamente para 
o avanço do Estado nessa 
área, segundo o presiden-
te da Fundação Araucária, 
Ramiro Wahrhaftig, por ser 
uma organização de modelo 
horizontal, que envolve di-
versas instituições, com uni-
versidades paranaenses en-
volvidas e outras entidades 
de ciência e tecnologia par-
ceiras, sejam nacionais, se-
jam internacionais. “O Para-
ná tem ativos excepcionais 
na área de pesquisa e de-
senvolvimento do hidro-
gênio renovável, e estudos 
adequados à realidade do 
Estado. A expectativa é que 
o NAPI acompanhe e desen-
volva as melhores práticas 
mundiais na área, mas volta-
das à necessidade local”, diz.

Segundo consulta à pla-
taforma i-Araucária, que re-
úne detalhes sobre a pesqui-
sas e pesquisadores de todo 
Estado, são mais de 200 
pesquisadores doutores es-
pecializados em hidrogênio 
renovável hoje conduzindo 
estudos na área.

Com prazo de execução 
do projeto de 36 meses, o 
NAPI-H2 reúne, em configu-
ração inicial, 20 pesquisado-
res, oito bolsistas do CNPq, 
seis universidades do Esta-
do e uma estrangeira, além 
de 13 laboratórios, empre-
sas e institutos de pesquisa, 
entidades governamentais e 
associações. (AEN)

Paraná ganha rede 
de pesquisas sobre 
hidrogênio verde

Divulgação

O objetivo geral do NAPI-H2 é estruturar a criação de uma rede de pesquisa e inovação na área do 
hidrogênio renovável de baixo carbono no Paraná
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A cada hora três crian-
ças são abusadas no Bra-
sil. Cinquenta e um por cen-
to das vítimas têm de 1 a 5 
anos de idade. Os dados são 
da Campanha Maio Laranja, 
que visa a conscientizar so-
bre o abuso e a exploração 
sexual de crianças e adoles-
centes, e foram divulgados 
nessa quinta-feira (18), data 
que marca o Dia Nacional de 
Enfrentamento ao Abuso e à 
Exploração Sexual de Crian-
ças e Adolescentes. Ainda de 
acordo com o levantamento, 
e por relatos de entes que 
integram a rede de prote-
ção, a violência, em geral, é 
cometida por alguém próxi-
mo da vítima e quase sem-
pre dentro de casa.

A data foi instituída em 
memória da menina Arace-
li Crespo, que tinha 8 anos 
quando foi sequestrada, vio-
lentada e assassinada no Es-
pírito Santo. Em 2023, o cri-
me completa 50 anos. Em 
Pato Branco, uma série de 
ações foram realizadas no 
Largo da Liberdade, entre 
elas a capacitação de mem-
bros dos organismos que in-
tegram a rede de proteção, 
além de atividades lúdicas 
voltadas às crianças.

Para a presidente do 
Conselho Municipal dos Di-
reitos da Criança e do Ado-
lescente (CMDCA) de Pato 
Branco, Gabriela Frigoto 

Zarzon Meirelles, o abuso 
sexual de crianças e adoles-
centes é um tema complexo, 
que requer a disseminação 
de informação e formação 
de pessoas para melhorar 
a prevenção. Segundo ela, é 
necessário “um olhar aten-
to às crianças e aos adoles-
centes de forma a prevenir 
ou então a dar atendimento, 
acolhimento.”

Gabriela defende que a 
temática seja debatida aber-
tamente e revela que so-
mente de janeiro a maio 
deste ano, 20 crianças e 
adolescentes (18 meninas 

e dois meninos) foram aten-
didas em Pato Branco por 
terem sido vítimas de vio-
lência sexual. “Infelizmente 
[a violência] acontece aqui 
perto da gente também”, la-
menta Gabriela ao revelar 
ainda que em 2022, passa-
ram pelo CMDCA, 112 casos 
de violência em Pato Bran-
co, completando “é um nú-
mero expressivo”, ou o mes-
mo que dizer que a cada três 
dias, uma criança ou adoles-
cente foi vítima de violência 
sexual no ano passado, e o 
caso foi registrado.

O alerta de Gabrie-

la também leva em conta a 
estimativa de que cerca de 
10% a 15% dos casos de vio-
lência chegam a rede de pro-
teção local. Em nível nacio-
nal esta estimativa é ainda 
menor, acredita-se que so-
mente 7,5% dos casos sejam 
denunciados. “Precisamos 
olhar para isso, falar sobre 
isso, para que de fato quem 
está sofrendo violência seja 
acolhido e encaminhado 
para a rede de atendimento.”

“A violência contra a 
criança e adolescente é mui-
to íntima. Ela ocorre den-
tro de casa, dentro de luga-

res em que as crianças e os 
adolescentes deveriam en-
contrar conforto e não en-
contram”, lembra a juíza da 
Vara da Família, Infância 
de Juventude de Pato Bran-
co, Franciele Estela Albergo-
ni de Souza Vairich ao com-
pletar que pelo fato de não 
ser uma violência que todo 
mundo enxerga, se torna 
ainda mais importante a for-
mação de uma rede de pro-
teção forte, que esteja pre-
parada para receber as 
vítimas de violência.

A juíza, assim como Ga-
briela, não acredita que este-
jam ocorrendo aumentos de 
casos de violência, mas sim, 
aumento de notificações, ou 
seja, a rede de proteção está 
sendo mais eficiente, por se-
gundo Franciele ser ampla, 
contudo, ela adverte que 

ainda faltam pessoas para 
garantir ainda mais a prote-
ção. “Estimamos que mais de 
80% dos casos ainda não são 
notificados. Então, se não ti-
vermos o auxílio da popu-
lação, do vizinho, do amigo 
que perceba alguma coisa 
diferente, da professora, va-
mos continuar perpetuando 
a violência. Essa violência 
tão atroz que rouba a in-
fância das nossas crianças.”

A juíza também cha-
ma a atenção a outros ti-
pos de violência que passa-
ram a acontecer com maior 
frequência nas últimas dé-
cadas. Precisamos manter 
a vigilância quanto os casos 
de violência que estamos re-
gistrando diariamente, mas 
também estarmos atentos 
as violências que estão de-
baixo do nosso nariz e não 
nos damos conta. Bulling, 
cyberbullyng, violência ins-
titucional acontecem diaria-
mente e não estamos aten-
dendo corretamente”.

Com relação aos cri-
mes cibernéticos, Francie-
le lembra que crianças fa-
zem uso das redes sociais, e 
alerta, “os pais, a nossa ge-
ração não sabe ensinar os fi-
lhos a se defender deste tipo 
de violência. E quando ne-
gligenciamos, isso aumen-
ta a violência nas escolas, 
e este é um grande desafio 
que temos hoje, focar sim 
na violência que acontece 
no ambiente familiar e que 
acabamos atendendo uma 
população mais vulnerável, 
mas também focar em um 
outro tipo de violência que é 
muito mais sofisticado, sobre 
as quais ainda não nos deba-
temos e não temos nenhu-
ma arma para combatê-la”.

Olhar atento e diálogo são formas de 
prevenir abuso sexual infantil 

“Precisamos manter a vigilância quanto os casos de violência que estamos registrando diariamente, mas também estarmos atentos 
as violências que estão debaixo do nosso nariz e não nos damos conta. Bulling, cyberbullyng, violência institucional acontecem 
diariamente e não estamos atendendo corretamente”, afirma a juíza da Vara da Família, Infância de Juventude de Pato Branco, 

Franciele Estela Albergoni de Souza Vairich

Durante toda a manhã palestras e orientações foram realizadas no auditório do Largo da Liberdade

Quando crianças e adolescen-
tes são vítimas de qualquer tipo de 
abuso ou têm seus direitos viola-
dos, o Conselho Tutelar é aciona-
do. Este é um dos elos da chamada 
rede de proteção, do qual também 
integra o ambiente escolar. 

Para a secretária de Educação 
e Cultura de Pato Branco, Jusara 
Santos Ritzmann, ampliar o deba-
te é de suma importância. Ela lem-
bra que, por ser no ambiente esco-
lar o local onda as crianças passam 
boa parte do dia, professores aca-
bam por perceber as mudanças de 
comportamento, e que através das 
abordagens pode haver a proteção 
destas crianças.

Conforme Jusara quanto mais 
cedo for descoberto que uma crian-
ça é vítima de violência, “[mais 
cedo] ela passa a ser cuidada, pro-
tegida e [evitando] males futuros.”

Por sua vez, a secretária de 
Assistência Social, Márcia Ven-

drusculo Corti destaca como im-
portante a união de esforços no 
combate a violência infantil. “Os 
números são alarmantes, crian-
ças e adolescentes são violenta-
das por pessoas que deveriam 
estar protegendo elas”, lembra a 
secretária ao recordar que muitas 
das violências são cometidas por 
pessoas que possuem laços fami-
liares com as vítimas. Márcia lem-
bra que é importante que é fun-
damental o entendimento de que 
ao ser violentada a criança e ado-
lescente são vítimas e precisam de 
apoio.

O delegado-chefe da 5ª Subdi-
visão Policial (SDP), Helder Lauria, 
lembra que muitos são os registros 
de estupro de vulnerável recebi-
dos pela Polícia Civil em Pato Bran-
co, no caso das meninas pela Dele-
gacia da Mulher e dos meninos na 
sede da subdivisão.

Lauria acrescenta que mais 

do que um mês de combate à vio-
lência, o Maio Laranja deve servir 
para a conscientização contra cri-
mes descrito por ele como “bárba-
ro que vitimiza a criança e o ado-
lescentes criando marcas para a 
vida toda.”

A delegada da Keila Mafiolet-
ti, que coordena o trabalho da de-
legacia especializada a Mulher em 
Pato Branco, repassou dados aos 
entes de apoio a crianças e adoles-
centes na ação do Largo da Liber-
dade, também enfatiza a importân-
cia da proteção. 

A delegada lamentou que atu-
almente existem novas formas de 
abuso, dando ênfase ao “estupro 
virtual, a própria violência insti-
tucional em si em relação a essas 
vítimas. Então nós buscamos fa-
zer todo um atendimento especia-
lizado e nos aperfeiçoarmos dia a 
dia para atendermos a essas no-
vas demandas.”

Rede de proteção



cidade
19 de maio de 2023   diariodosudoeste.com.br

A4

Ajudante de eletricista
Auxiliar de expedição

Auxiliar de fabricação nas indústrias de artefatos 
de cimento

Auxiliar de manutenção de edificações
Auxiliar de padeiro   

Auxiliar em saúde bucal 
Consultor de vendas        
Empacotador, a mão

Operador de caixa
Pintor de obras

Técnico em manutenção de 
equipamentos de informática      

Redação
redacao@diariodosudoeste.com.br

O município de Pato 
Branco realizará, em 24 de 
maio, o leilão público de ve-
ículos, máquinas e equipa-
mentos, com o objetivo de 
vender os bens móveis que 

são considerados inserví-
veis pra a administração pú-
blica. A ação está prevista 
para acontecer no Largo da 
Liberdade, a partir das 14h.

Os bens estarão a dispo-
sição dos interessados com 
três dias de antecedência 
da data do leilão para visto-

ria, que deverá ser agenda-
da através do telefone (46) 
3220-1538. O edital está 
disponível no site da Pre-
feitura, através do link ht-
tps://patobranco.pr.gov.
br/licitacao/edital-de-lei-
lao-no-01-2023-processo-
-no-87-2023/.

No leilão, poderão parti-
cipar qualquer pessoa inte-
ressada, física ou jurídica. O 
pagamento dos bens deverá 
ser realizado a vista, através 
de guia emitida pelo municí-
pio e o bem adquirido será 
entregue apenas após a qui-
tação do valor devido.

Município realiza leilão de veículos e maquinários

Redação com assessoria
redacao@diariodosudoeste.com.br

Buscando aperfeiço-
ar a população, a Secreta-
ria de Assistência Social de 
Pato Branco está realizan-
do cursos de capacitações 
em salão de beleza, barbe-

aria, corte costura básico e 
corte costura avançado. Es-
tão sendo ofertadas 80 va-
gas para que os pato-bran-
quenses encontrem novas 
oportunidades no mercado 
de trabalho.

“É uma forma de capaci-
tar o pato-branquense para 

o mercado de trabalho, além 
de incentivar novos empre-
endedores”, salienta a che-
fe de Projetos e Políticas 
Sociais da Secretaria de As-
sistência Social, Liane Cristi-
na Cezar de Souza.

Além das aulas teóricas 
e práticas na área, os alunos 

receberão orientações sobre 
gestão e sobre os proces-
sos de como ser um Micro-
empreendedor Individual 
(MEI).

Ionara da Silva do Rosá-
rio iniciou o curso de Salão 
de Beleza. Para ela, a capa-
citação é uma maneira de se 

aperfeiçoar para ter o pró-
prio estabelecimento ou re-
alizar atendimentos pontu-
ais. “O pouco que a gente 
tem de conhecimento, a 
gente faz unha, cabelo, ma-
quiagem. Então a gente vai 
se aprimorando”.

Os cursos, são voltados 

para inscritos no Cadastro 
Único para Programas So-
ciais (CadÚnico). A expec-
tativa da Secretaria é abrir 
novas turmas no próximo 
semestre, além de abrir 
novos cursos nas áreas de 
jardinagem, marcenaria   e  
panificação.

Aline Vezoli
aline@diariodosudoeste.com.br

Na última segunda-feira 
(15), o ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Luís 
Roberto Barroso liberou o 
pagamento do piso nacional 
da enfermagem. Com a de-
cisão, o novo piso para en-
fermeiros registrados sob o 
regime da Consolidação das 
Leis do Trabalho (CLT) pas-
sa a ser de R$ 4.750, con-
forme a Lei n° 14.434. Os 
técnicos de enfermagem 
passam a receber 70% do 
valor, ou seja, R$ 3.325 e 
auxiliares e parteiras, 50%, 
o que equivale a R$ 2.375.

A medida é válida para 
profissionais dos setores 
público e privado, sendo 
que a decisão foi tomada 
após o presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva ter sancio-
nado a abertura de crédito 
especial de R$ 7,3 bilhões 
para o pagamento do piso 
na última sexta-feira (12), 
quando também foi celebra-
do o Dia Internacional da 
Enfermagem.

Segundo matéria publi-

cada pela Agência Brasil, os 
estados e municípios devem 
pagar o piso nacional da en-
fermagem nos limites dos 
valores que receberem do 
governo federal.

Em Pato Branco, de 
acordo com a Secretaria de 
Saúde do município, Lilian 
Brandalise, os profissionais 
da área de enfermagem já 
recebem acima do teto, po-
rém, os técnicos e auxilia-
res de enfermagem ainda 
não recebem o valor pre-
visto no piso. “O município 
aguarda o repasse do Mi-
nistério da Saúde para fazer 
o ajuste”. A secretária des-
taca, ainda, que o impacto 
na folha de pagamento do 
Município será de aproxi-
madamente R$ 200 mil por 
mês.

Mesmo após a decisão, 
o ministro Barroso afirmou 
que os recursos repassa-
dos seriam insuficientes 
para que os estados garan-
tam o pagamento do piso 
para os profissionais que 
atuam no Sistema Único de 
Saúde (SUS). No entanto, 
Lilian afirma que há infor-

mações de que a portaria 
publicada sobre os valo-
res destinados aos municí-
pios ainda seria reeditada, 
já que foi realizada com in-
consistência nos cálculos 
apresentados e “que não 
são compatíveis com a re-
alidade, portanto, vamos 
aguardar para sabermos o 
valor correto que será de-

positado nos Fundos Muni-
cipais de Saúde”.

Lilian aponta que o Fun-
do Municipal de Saúde rece-
berá o depósito de recur-
sos para os dois prestadores 
hospitalares e o município.

“Por meio do contrato 
ou convênio, o repasse des-
ses recursos será para que 
os dois hospitais repassem 

para seu quadro de profis-
sionais de enfermagem”, a 
secretária afirma estar “tor-
cendo para que a nova por-
taria reajuste os valores de 
acordo com a realidade dos 
municípios”.

No caso de profissionais 
da rede hospitalar privada, 
diante do risco de demis-
sões, o piso também deve 

ser pago aos profissionais, 
mas, poderá negociado co-
letivamente entre empresas 
e sindicatos da categoria.

Os profissionais que 
trabalham para o gover-
no federal devem receber o 
piso integralmente, confor-
me lei de criação da medida.

Entenda
De acordo com o Con-

selho Federal de Enferma-
gem, foram contabilizados 
mais de 2,8 profissionais no 
país, segundo 693,4 mil en-
fermeiros; 450 mil auxilia-
res de enfermagem; cerca 
de 1,66 milhão de técnicos 
de enfermagem; e 60 mil 
parteiras.

Segundo matéria da 
Agência Brasil, em setem-
bro do ano passado, Barro-
so suspendeu o piso salarial 
nacional da enfermagem e 
deu prazo de 60 dias para 
entes públicos e privados 
da área da saúde esclarece-
rem o impacto financeiro. 
Segundo os estados, o im-
pacto nas contas locais é de 
R$ 10,5 bilhões e não há re-
cursos para suplementar o 
pagamento.

Município aguarda repasse para ajustar o piso de 
auxiliares e técnicos de enfermagem

AgênCiA BrAsil 

De acordo com a Lei, piso salarial de enfermeiros deve ultrapassar R$ 4 mil

Assistência Social de Pato Branco oferta cursos de capacitação

Novas turmas deverão ser abertas no próximo semestre
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O Banco Ortopédi-
co do Rotary Club da Cida-
de Norte, de Francisco Bel-
trão completa 4 anos em 
junho deste ano e já benefi-
ciou centenas de pessoas. A 
diretoria do clube quer am-
pliar os atendimentos e está 
pleiteando parceria com a 
Prefeitura. A proposta foi 
tema de reunião na quarta-

-feira (17) do prefeito Cle-
ber Fontana com dirigen-
tes do clube. Participaram a 
presidente, Eliane Borges de 
Oliveira Adria, o secretário, 
Elvis Sauer, e o coordenador 
de projetos comunitários, 
Jhonatan de Matos Rosin.

O objetivo do Banco Or-
topédico atende pessoas de 
todas as idades, priorizan-

do as de situação de vulne-
rabilidade social. São forne-
cidas cadeiras de rodas e de 
banho, camas hospitalares, 
andadores, botas ortopédi-
cas, muletas e outros equi-
pamentos, através do siste-
ma de empréstimo. “A nossa 
meta é ampliar o espaço fí-
sico e conseguir mais equi-
pamentos porque a deman-
da é crescente. Somente 
com o auxílio do município 
vamos conseguir cumprir 
esta meta”, diz a presidente 
Eliane.

O prefeito Cleber Fon-
tana elogiou a iniciativa e 
sinalizou que o município 
será parceiro devido a im-
portância deste trabalho. “É 
uma ação de cunho social 
que complementa o exce-
lente serviço que a prefeitu-
ra realiza na área de saúde. 
Certamente vamos firmar 
esta parceria”, comenta o 
prefeito. O Rotary Cidade 
Norte já conta com apoio do 
Rotary Integração, da Uni-
med e da Penitenciária Es-
tadual de Francisco Beltrão. 
(Assessoria)

Banco Ortopédico vai ampliar atendimentos

Verê realiza 
a segunda 
Audiência 
Pública do Plano 
Diretor

Um Plano Diretor Municipal serve de instrumento 
de planejamento urbano e rural utilizado pelos muni-
cípios para orientar o desenvolvimento e uso do solo. 
Ele tem como objetivo estabelecer diretrizes e nor-
mas para o crescimento ordenado da cidade, visando o 
bem-estar da população e a proteção do meio ambien-
te. Por isso é muito importante a participação da co-
munidade nas discussões nas audiências públicas.

Na próxima terça-feira (23), às 19 h, no Pavilhão 
da Igreja Matriz, acontece a 2ª Audiência Pública do 
Plano Diretor Municipal, aberto a toda comunidade. 

Na ocasião será feita a apresentação da avaliação 
temática integrada (diagnóstico) do Município, que in-
tegra o processo de revisão do Plano Diretor Munici-
pal (PDM) de Verê juntamente com a população, socie-
dade civil organizada e ou associações representativas 
da comunidade. O evento também ocorrerá em forma-
to híbrido, com a participação remota, via internet, 
através das redes sociais da Prefeitura Municipal.

É de extrema importância a presença da popula-
ção em geral, associações representativas dos vários 
segmentos da comunidade, Conselho do Plano Dire-
tor e Poder Legislativo para participação do proces-
so de revisão do Plano Diretor Municipal. Na oportu-
nidade será informado a etapa do processo em que se 
encontra o Plano Diretor Municipal, o diagnóstico da 
realidade municipal levantada pelos técnicos da con-
sultoria e por representantes da gestão municipal e da 
sociedade civil, durante as reuniões e oficinas já rea-
lizadas, assim como, as próximas atividades previstas. 
(Assessoria) 

Marcilei Rossi
marcilei@diariodosudoeste.com.br 

Foi iniciada na segunda-
-feira (15) as atividades do 
Grupo Gestor da Universidade 
da Criança em Chopinzinho, 

que proporciona a formação 
de adultos para o atendimen-
to a primeira infância.

De acordo com a secre-
tária de Assistência Social 
Mulher e Família, Edina Ac-
corsi, o curso vai se esten-
der durante o ano todo com 
atividades teóricas, finali-
zando com a parte prática, 
atendendo o Marco Legal da 
Primeira Infância.

Edina destaca que os 
membros do Grupo Ges-

tor passam a desenvolver 
ações em variados ambien-
tes, exemplificando o traba-
lho e o bairro, para destacar 
que de forma abrangente as 
ações podem ser feitas onde 
for diagnosticado a impor-
tância de intervenções. Es-
tas ações podem segundo 
a secretária ser brincadei-
ras, interação entre pais e fi-
lhos, ações empresariais en-
tre outras.

No momento, estão ins-

critas 30 pessoas para parti-
cipar da formação que recebe 
a certificação da Frente Parla-
mentar da Primeira Infância.

 A secretária relata que 
a proprietária da uma em-
presa estabelecida no mu-
nicípio, e que participou 
da primeira turma da Uni-
versidade da Criança, após 
a formação passou a ado-
tar como período de Licen-
ça Maternidade, seis meses 
para suas colaboradoras.

Iniciada nova turma da 
Universidade da Criança 
em Chopinzinho

Esta é a quinta turma da Universidade da Criança implantada em Chopinzinho

Divulgação
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Adolescente abandona escola e alega bullying

Dirceu antonio ruaro

foto do dia artigo

opinião
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No âmbito do Tribunal de Justi-
ça de Santa Catarina, foi julgado um 
caso de evasão escolar de um adoles-
cente com problemas de aprendizagem 
e oriundo de uma família com severas 
dificuldades de subsistência. O adoles-
cente era chamado por seus colegas de 
“louco” e “deficiente”, o que teria sido 
decisivo para que abandonasse a esco-
la por diversas vezes ao longo de vá-
rios anos – com 15 anos, ele ainda es-
tava na 3ª série. 

O Conselho Tutelar e o Ministério 
Público fizeram reiteradas advertên-
cias aos pais do adolescente para garan-
tir que ele fosse enviado à escola, e os 
pais realmente se comprometiam a fa-
zê-lo, mas não demorava muito até que 
o aluno novamente deixasse de frequen-
tar as aulas. Esse processo de advertên-
cias e abandonos foi se repetindo a tal 
ponto que o MP fez uma representação 
sustentando que os pais foram omissos 
e desidiosos em relação à educação do 
filho. Considerou-se que os pais sabiam 
das dificuldades de aprendizagem do fi-
lho e não tomaram providências a seu 
favor. 

O caso resultou em condenação dos 
pais ao pagamento de três salários-mí-
nimos, valor que, pela situação financei-
ra da família, foi depois reduzido a R$ 
700. Na defesa dos pais, foi apresentada 
a Apelação/ECA 013.021913-5, apre-
ciada no dia 29.10.2013 pela 3ª Câma-
ra Criminal e relatada pelo desembarga-
dor Leopoldo Augusto Brüggemann. 

Sustentaram os pais que tentaram 
de todas as formas possíveis orientar os 
seus filhos a frequentar a escola (tam-

bém uma irmã mais velha havia come-
çado a faltar às aulas). E que mais não 
podiam fazer, tendo em vista a sua si-
tuação precária e pouca instrução. Em 
verdade, a mãe dos adolescentes não 
era ela própria alfabetizada, além de 
possuir problemas mentais, ao passo 
que o pai trabalhava com material re-
ciclável. E destacaram a questão do 
bullying contra o filho, o que também 
dificultou o seu retorno à escola. 

Foi argumentado ainda que a im-
posição de um pagamento por parte 
dos pais não iria resolver o problema 
em questão, já que estaria atrelado ao 
bullying que o aluno sofria em consequ-
ência de problemas de aprendizagem. 
De fato, um relatório havia constatado 
a necessidade de que o adolescente pas-
sasse por orientação especializada a fim 
de que fossem feitas atividades que de-
senvolvessem a sua concentração e que 
solucionassem problemas como disfo-
nia, dificuldade na fala, agitação, nervo-
sismo, entre outros. 

Em seu depoimento, o adolescente 
afirmou que seus pais o levaram várias 
vezes às aulas e que falaram com a dire-
ção da escola sobre as ofensas que ela 
sofria, mas que isso, contudo, só piorou 
a sua situação perante os colegas. Tes-
temunhas de defesa confirmaram que o 
pai se esforçava para que os filhos fre-
quentassem as aulas, e também ratifi-
caram os eventos de bullying reporta-
dos. Ainda que de forma descontinuada, 
o adolescente tinha sido levado à neu-
rologista para tratar a dificuldade de 
aprendizagem.

Diante disso, o relator entendeu que 

a evasão escolar ocorria apesar dos es-
forços do pai, o qual não conseguia fa-
zer frente às ofensas sofridas pelo filho 
na escola. E sugeriu que, se a simples 
falta de domínio dos pais sobre os atos 
dos filhos levasse à imposição de paga-
mento, os fundos estariam abarrotados 
de recursos, tal é o número de menores 
em conflito com a lei e atos infracionais 
praticados diante da incapacidade dos 
pais em controlá-los.

Considerando que havia insuficiên-
cia de provas que conduzissem a um ju-
ízo de certeza quanto ao dolo ou à culpa 
dos pais do adolescente, o Tribunal de-
cidiu que era necessário absolvê-los no 
presente caso. O relator observou ain-
da que a família em questão retrata uma 
infelicidade que se repete em diversos 
núcleos familiares do Brasil. 

Educador, Filósofo e Jurista. Diretor 
do Instituto Flamma – Educação 
Corporativa.
Doutor em Direito das 
Relações Sociais pela 
Universidade Federal do Paraná.
fa.tasca@tascaadvogados.adv.br

O preço da gasolina é o 
combustível da política?

Fernando Ringel

Maio chegou chegando: feriado logo no dia 
primeiro, coroação do “ex-príncipe”, agora Rei 
Charles III, seguido pelo anúncio de que a Covid 
deixou de ser uma pandemia, sem falar no ex-pre-
sidente Fernando Collor, que voltou aos holofo-
tes com chances reais de ser condenado, além da 
inesperada cassação do deputado federal Deltan 
Dallagnol. Tudo isso, enquanto segue a novela de 
Bolsonaro e seus funcionários em investigação da 
Polícia Federal!

Para engrossar o caldo, deputados e sena-
dores têm novos palcos para fazer discursos tea-
tralmente ensaiados para as redes sociais: come-
çou a Comissão Parlamentar Mista de Inquérito 
(CPMI) do Movimento dos Trabalhadores Sem Ter-
ra (MST). Só que na política ainda vale a Lei de Ta-
lião e o que não falta é “olho por olho, dente por 
dente”. Por quê? Simplesmente porque os gover-
nistas também tem uma CPMI para chamar de sua, 
a que vai investigar os atos de vandalismo no dia 
08 de janeiro. 

Nos dois casos, serão 120 dias de muito ba-
te-boca e distração em relação a problemas real-
mente urgentes. Haja paciência, mas não adianta 
demonizar a política. Em um país onde jogador de 
futebol entra em esquema para manipular resul-
tados de jogos e, no último dia 16, um homem foi 
flagrado indo de moto até o local onde faria prova 
para tirar sua Carteira Nacional de Trânsito (CNH), 
em Taguatinga, Distrito Federal, os problemas do 
país não são responsabilidade só dos políticos, né?

Investir agora para lucrar depois?
É tanta fofoca na política que dá a impressão 

de que os nobres parlamentares ganham por pro-
dução de notícias. No que realmente interessa, 
Lula está no Japão para participar de encontro da 
cúpula do G7, as maiores economias industriais do 
ocidente. Por aqui, o vice-presidente, Geraldo Alck-
min, político extremamente diplomático, está pes-
soalmente empenhado na aprovação do arcabouço 
fiscal. Os mais otimistas dizem que a missão pode 
ser cumprida ainda nesse mês. Será? 

Independente da opinião de cada um sobre 
a política, é fato que a economia é o sangue nas 
veias de qualquer país, e para gerenciar isso, ajuda 
muito se o governo do momento tiver boa popula-
ridade. Direita, centro e esquerda não existem nes-
sa perspectiva. Aí, o que realmente mexe na eco-
nomia e também com os humores da população? 
Simples: os preços da gasolina, diesel e gás. 

Como o “jeito Lula de governar” é acelerar 
sempre, a Petrobras anunciou o fim da política de 
preço de paridade internacional (PPI), além do cor-
tar R$ 0,40 no valor do litro de gasolina e R$ 0,44 
no de diesel. Será que vai dar certo? Nesses casos, 
a questão fundamental na política é: todo governo 
que precisa “acelerar”, precisa também de combus-
tível, e isso significa popularidade. Ela é como se 
fosse o fermento que faz a massa crescer, mas não 
é só isso. A massa tem que crescer, mas quem quer 
comer um pão ruim? Se o trabalho do padeiro não 
ficar bom, tempo e esforço foram perdidos. Então, 
como todo mundo está no mesmo barco, resta es-
fregar as mãos e torcer.

Professor e comunicador

Nada melhor do que uma manhã de sol e chimarrão, no Largo da Liberdade

RoDInEI SantoS / PMPB



Indicadores Econômicos: elaboração da agência
Dossiê:Dinheiro. Fone: (41) 99632-7866

Índices em % nov dez jan fev mar abr ano 12m 

INPC (IBGE) 0,38 0,69 0,46 0,77 0,64 0,64 2,42 3,83

IPCA (IBGE) 0,41 0,62 0,53 0,84 0,71 0,61 2,72 4,18

IPCA-15 (IBGE) 0,53 0,52 0,55 0,76 0,69 0,57 2,59 4,16

IPC (FIPE) 0,47 0,54 0,63 0,43 0,39 0,43 1,89 4,52

IGP-M (FGV) -0,56 0,45 0,21 -0,06 0,05 -0,95 -0,75 -2,17

IGP-DI (FGV) -0,18 0,31 0,06 0,04 -0,34 -1,01 -1,26 -2,57

IPA-DI (FGV) -0,43 0,32 -0,19 -0,04 -0,71 -1,56 -2,49 -5,19

IPC-DI (FGV) 0,57 0,35 0,80 0,34 0,74 0,50 2,40 3,44

INCC-DI (FGV) 0,36 0,09 0,46 0,05 0,30 0,14 0,95 7,18

mar abr mai
TJLP (%) 7,37 7,28 7,28
Sal. mínimo 1.302,00 1.302,00 1.320,00
FGTS (%) 0,2466 0,2466 0,2466
UPC 23,54 23,54 23,54
TAXA SELIC ANUAL: 13,75%

BASE (R$) Alíquota Parc. a
% deduzir

Até 1.903,98 - -
De 1.903,99 até 2.826,65 7,5 142,80
De 2.826,66 até 3.751,05 15 354,80
De 3.751,06 até 4.664,68 22,5 636,13
Acima de 4.664,68 27,5 869,36

Deduções: a) Assalariados: 1-R$ 189,59 por dependente;
2 - pensão alimentícia; 3 - contribuição à Prev. Social; 4 - R$
1.903,98 por aposentado a partir de 65 anos; 5 - contri bui ções
à previdência privada e aos Fapi pagas pelo contribuinte; b)
Carne Leão: itens de 1 a 3 mais as despesas escrituradas no
livro-caixa.

Período POUP POUP REMUN
ANTIGA NOVA BÁSICA

28/3 a 28/4 0,6742 0,6742 0,1733
1/4 a 1/5 0,5825 0,5825 0,0821
2/4 a 2/5 0,5825 0,5825 0,0821
3/4 a 3/5 0,6099 0,6099 0,1094
4/4 a 4/5 0,6102 0,6102 0,1097
5/4 a 5/5 0,6112 0,6112 0,1106
6/4  6/5 0,6113 0,6113 0,1107
7/4 a 7/5 0,5839 0,5839 0,0835
8/4 a 8/5 0,5839 0,5839 0,0835
9/4 a 9/5 0,6114 0,6114 0,1108
10/4 a 10/5 0,6489 0,6489 0,1482
11/4 a 11/5 0,6490 0,6490 0,1483
12/4 a 12/5 0,6490 0,6490 0,1483
13/4 a 13/5 0,6490 0,6490 0,1483
14/4 a 14/5 0,6117 0,6117 0,1111
15/4 a 15/5 0,5844 0,5844 0,0840
16/4 a 16/5 0,6120 0,6120 0,1114
17/4 a 17/5 0,6495 0,6495 0,1488
18/4 a 18/5 0,6499 0,6499 0,1492
19/4 a 19/5 0,6499 0,6499 0,1492
20/4 a 20/5 0,6498 0,6498 0,1491
21/4 a 21/5 0,6126 0,6126 0,1120
22/4 a 22/5 0,6126 0,6126 0,1120
23/4 a 23/5 0,6501 0,6501 0,1494
24/4 a 24/5 0,6778 0,6778 0,1769
25/4 a 25/5 0,6767 0,6767 0,1758
26/4 a 26/5 0,6774 0,6774 0,1765
27/4 a 27/5 0,6777 0,6777 0,1768
28/4 a 28/5 0,6503 0,6503 0,1496
1/5 a 1/6 0,7158 0,7158 0,2147
2/5 a 2/6 0,7435 0,7435 0,2423

TR MÊS % ano 12 m

Abril/23 0,0821 0,61 2,04
Maio/23 0,2147 0,83 2,09

Fonte: Sinduscon/PR e Sinduscons regionais - R8N
R$/m2 MAR ABR %m %ano %12m

Paraná 2.226,95 2.230,41 0,16 0,51 9,00
Norte 2.164,99 2.139,97 -1,16 -1,90 4,76
Noroeste 2.235,14 2.240,44 0,24 0,94 10,12
Oeste 2.265,04 2.269,07 0,18 0,62 8,38

SOJA - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Paranaguá 138,50 -2,5% -3,1%
Ponta Grossa 130,00 -3,0% -6,5%
Maringá 130,00 -3,7% -6,5%
Cascavel 129,00 -3,7% -7,2%
Sudoeste 131,00 -3,7% -6,4%
Guarapuava 131,00 -3,7% -7,1%

MILHO - saca 60kg
Paranaguá 60,00 -7,7% -22,1%
Sudoeste 53,00 -11,7% -19,7%
Cascavel 49,00 -10,9% -23,4%
Maringá 48,00 -11,1% -25,0%
Ponta Grossa 49,00 -9,3% -25,8%
Guarapuava 49,00 -9,3% -25,8%

TRIGO - saca 60kg

PRAÇA R$ SEM 30 d.
Curitiba 99,00 0,0% -4,8%
Ponta Grossa 94,00 0,0% -5,1%
Maringá 92,00 0,0% -5,2%
Cascavel 94,00 0,0% -5,1%

SOJA - US$cents por bushel  (27,216 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 1.333,25 -3,75 -5,1% -10,6%
ago/23 1.269,50 -5,25 -5,1% -11,6%

MILHO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 555,25 -6,25 -4,6% -13,8%
set/23 495,50 -1,50 -3,8% -14,2%

FARELO - US$ por tonelada curta (907,2kg)

jul/23 414,10 -11,20 -4,0% -9,7%
ago/23 408,00 -8,80 -3,5% -8,9%

TRIGO - US$cents por bushel  (25,4 kg)

jul/23 611,75 -13,75 -2,5% -13,8%
set/23 624,50 -13,25 -2,3% -13,2%

Ações % R$

Petrobras PN -2,17% 25,73 
Vale ON +0,31% 70,10 
ItauUnibanco PN +1,37% 27,29 
Bradesco PN +0,32% 15,63 
Magazine Luiza ON +5,06% 3,53 
BRF ON +11,20% 7,94 
Minerva ON +7,03% 9,74 
Via ON +5,69% 2,23

INDICE BOVESPA 

Alta: 0,59% 110.108 pontos

Volume negociado: R$ 25,58 bilhões

*Diferença sobre dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 na soja, milho e trigo e US$ 1,00 no farelo

IR 2022 - A primeira cota do Imposto de Renda de  2023
(base 2022) vence em 31/05, ainda sem a incidência de
juros.

MÊS TAXA SELIC
Fev/23 0,92%
Mar/23 1,17%

MÊS TAXA SELIC
Abr/23 0,92%
*Mai/23 1,00%

*No mês corrente a Selic é sempre 1,00%

CÂMBIO 18/05/23

Indicadores Econômicos Mercado Agropecuário
BOVESPA 18/05/23

IR

POUPANÇA, TR

ÍNDICES DE INFLAÇÃO

LOTES - ATACADO 18/05/23

Soja, milho e trigo: fonte Dossiê:Dinheiro; Cepea/Esalq: mais informações em www.cepea.esalq.usp.br

PREVIDÊNCIA COMPETÊNCIA: MAIO A DEZEMBRO

SELIC/IR

REAJUSTE ALUGUÉIS

SAL. MÍNIMO - PARANÁ

OUTROS INDICADORES
Índice mar abr mai
INPC (IBGE) 1,0547 1,0436 1,0383
IPCA (IBGE) 1,0570 1,0465 1,0418
IGP-M (FGV) 1,0186 1,0017 0,9783
IGP-DI (FGV) 1,0153 0,9875 0,9743
* Correção anual. Multiplique  valor pelo fator acima

CUB PARANÁ

POUP. ANTIGA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

NOVA POUPANÇA % ano 12 m

Abril/23 0,5825 2,64 8,33
Maio/23 0,7158 3,38 8,38

Produto unidade média var. var. var. F Belt. Pato B.
PR - R$ diária 7 dias 30 dias R$ R$

SOJA saca 60 kg 123,07 -0,9% -3,1% -6,3% 124,00 124,50 

MILHO saca 60 kg 45,80 -1,8% -9,3% -23,7% 49,00 49,00 

TRIGO saca 60 kg 67,10 -1,3% -4,1% -13,7% 68,00 67,00 

FEIJÃO CAR. saca 60 kg 269,85 -5,9% -14,1% -31,6% - 250,00 

FEIJÃO PRETO saca 60 kg 193,47 -0,6% -12,8% -28,0% - 180,00 

BOI GORDO arroba, em pé 259,67 0,1% -0,4% -6,6% 270,00 265,00 

SUÍNO kg, vivo 6,15 0,3% 0,5% -2,4% 5,30 5,30 

ERVA MATE arroba 23,85 -2,7% -2,7% 5,2% - 22,00 

PREÇO AO PRODUTOR 18/05/23

MERCADO FUTURO

INDICADORES CEPEA/ESALQ
PRODUTO 18/05 DIA MÊS
Bezerro (1) 2.336,79 -0,18% -5,23%
Boi gordo (2) 267,30 -0,17% -1,51%
Café (3) 1.043,39 0,10% -3,20%
Algodão (4) 395,63 1,31% -0,54%
1- preço médio no MS, unidade de 8 a 12 meses; 2 -média à vis ta
da arroba no Estado de SP; 3 - valor à vista saca 60kg posto SP
Capital, arábica, bica corrida, tipo 6; 4 - em pluma, cent/R$ por libra
peso (453 gr), posto SP Capital.

BOLSA DE CHICAGO (CBOT) 18/05/23

BOLSA DE NOVA YORK  (NYBOT) 18/05/23
CAFÉ - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

mai/23 190,45 0,60 2,5% -7,2%
jul/23 186,65 0,60 2,0% -8,1%

BOLSA DE MERCADORIAS DE SÃO PAULO  (BM&F) 29/08/17

*Diferença s/ dia anterior. 1,00 ponto = US$ 0,01 no café e algodão. 

108.256 108.463 109.029 108.193 109.459 110.108

SOJA Fin. Cross Listing - US$ saca 60 kg
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS

nov/17 20,66 -0,09 0,0% -7,5%
mai/18 21,25 -0,07 0,2% -6,2%

MILHO - R$/saca 60 kg 
Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. MÊS
set/17 27,29 0,02 -2,4% 4,5%
nov/17 28,91 0,09 -0,7% 2,9%

BOI GORDO - R$/arroba  

ago/17 141,88 1,62 2,3% 8,5%
set/17 142,98 0,89 2,8% 7,8%

CAFÉ - US$/saca 60 kg (arábica)

set/17 151,25 -3,45 -0,2% -8,2%
dez/17 156,90 -2,20 0,3% -7,8%

11/05 12/05 15/05 16/05 17/05 18/05

Fonte: Sima/Deral/Seab. Os preços nas praças referem-se aos valores “mais comuns” apurados
OURO - var. dia

18/05 R$ 312,20 /grama -0,92%

DÓLAR COMERCIAL
Alta: 0,67% Var. maio: -0,38%

Compra R$ 4,967
Venda R$ 4,968

DÓLAR PTAX (Banco Central)
Alta: 0,27% Var. maio: -0,72%

Compra R$ 4,9641
Venda R$ 4,9647

DÓLAR PARALELO
Alta: 0,57% Var. maio: -0,38%

Compra R$ 4,88
Venda R$ 5,25

DÓLAR TURISMO
Alta: 0,58% Var. maio: -0,38%

Compra R$ 4,88
Venda R$ 5,23

EURO
Baixa: 0,22% Var. maio: -3,08%

Compra R$ 5,3483
Venda R$ 5,3510

EURO TURISMO
Estável Var. maio: -2,57%

Compra R$ 5,15
Venda R$ 5,68  

OUTRAS MOEDAS X REAL
Iene R$ 0,0359
Libra esterlina R$ 6,17
Peso argentino R$ 0,021

US$ 1 É IGUAL A:
Iene 138,50
Libra esterlina 0,80
Euro 0,93

Grupo 1 R$ 1.617,00 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.680,80 
Serviços administrati vos,
domésticos e ge  rais, ven -
dedores e trab. de reparação.

Grupo 3 R$ 1.738,00 
Trab. produção de bens e
serviços industriais
Grupo 4 R$ 1.870,00 
Técnicos nível médio.

*Valores válidos de 01/01/22
a 31/12/22

Poupança antiga: depósitos até 03/05/12
Nova poupança: dep. a partir de 04/05/12

ALGODÃO - US$cents/libra peso (0,453 kg)

Cont. FECH. *DIF. 1 SEM. 1 MÊS

jul/23 86,66 -0,28 8,8% 2,2%
out/23 84,53 -0,22 5,5% -0,5%

BOLSAS NO MUNDO %
Dow Jones 33.535,91 +0,34
Londres 7.742,30 +0,25
Frankfurt 16.163,36 +1,33
Tóquio 30.573,93 +1,60

Segurados Especiais
Recolherão com 1,3% em cima do valor de suas receitas
brutas das produções rurais

Assalariado
Até um salário mínimo (R$ 1.320,00) 7,5%

De R$ 1.302,01 a R$ 2.571,29 9%

De R$ 2.571,30 a R$ 3.856,94 12%

De R$ 3.856,95 a R$ 7.507,49 14%

COMO EFETUAR O CÁLCULO: é preciso calcular o valor
da taxa para cada intervalo de salário, e depois somar os
va lores obtidos. 

Autônomo e Facultativo 
Valor mínimo R$ 1.320,00 20% R$ 264,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

O AUTÔNOMO que prestar serviços só a pessoas físicas e o
FACULTATIVO podem contribuir com 11% sobre o salário mín-
imo. Donas de casa de baixa renda podem recolher sobre 5%
do salário mínimo. PRAZO PAGAMENTO: consulte o INSS

Grupo 1 R$ 1.731,02 
Trab.s na agricultura.

Grupo 2 R$ 1.798,60 
Serviços administrati vos,
do  mésticos e ge  rais, ven -
dedores e traba lhadores de
reparação.

Grupo 3 R$ 1.859,19 
Trab. produção de bens e
ser viços industriais
Grupo 4 R$ 1.999,02 
Técnicos nível médio.
* Validade: 01/01/23 a
31/12/23

SAL. MÍNIMO PARANÁ

Empregados Domésticos
Seguem tabela e regras dos Assalariados (ao lado, com o
empregador pagando 20%, mas desconta a contribuição que
seria do empregado, calculada conforme a faixa salarial.

MEI - Microempreendedor Individual 
Valor mínimo R$ 1.320,00 5% R$ 66,00
Valor máximo R$ 7.507,49 20% R$ 1.501,49

46 - 3220 - 2066
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Alíquota fixa do ICMS pode gerar 
alta no preço da gasolina
Alana Gandra e Léo Rodrigues
Agência Brasil

Após a queda do preço da gasolina, anunciada na ter-
ça-feira (16) pela Petrobras, a entrada em vigor da alíquota 
única e fixa do Imposto sobre Circulação de Mercadorias e 
Serviços (ICMS) deverá trazer aumento. A partir de 1º de ju-
nho, a cobrança será de R$1,22 por litro em todo o territó-
rio nacional. Atualmente, as alíquotas são proporcionais ao 
valor e são definidas por cada estado, variando geralmen-
te entre 17% e 18%. A mudança trará impactos para o con-
sumidor final, já que o valor do tributo é embutido no pre-
ço de revenda.

A redução do preço da gasolina, assim como do diesel e 
do gás de cozinha, foi anunciada no mesmo dia em que a Pe-
trobras apresentou sua nova política de preços, colocando 
fim ao Preço de Paridade Internacional (PPI) que vigorava 
há mais de seis anos. No antigo modelo, seguiam-se as ten-
dências do mercado internacional. Agora, são consideradas 
as alternativas que o consumidor possui no mercado inter-
no e as condições obtidas pela estatal para produção, impor-
tação e exportação.

Com a mudança, o novo preço da gasolina para a venda 
às distribuidoras foi definido. A queda foi de R$ 0,40 por li-
tro, passando de R$ 3,18 para R$ 2,78. O corte entrou em 
vigor ontem (17). O presidente do Sindicato de Comércio Va-
rejista de Combustíveis e de Lubrificantes do Distrito Fede-
ral (Sindicombustíveis-DF), Paulo Tavares, estimou em entre-
vista à Rádio Nacional que a redução nas bombas dos postos 
da capital do país deve ser de R$ 0,29 centavos.

Com base no novo modelo, a Petrobras pode anunciar 
novos ajustes nos preços da gasolina até o fim do mês, que 
podem resultar em aumentos ou quedas para o consumidor 
final. Já o impacto do ICMS deverá gerar uma alta nas bom-
bas. A mudança na regra tributária, que começa a valer em 
1º de junho, foi instituída pela Lei Complementar 192/2022.

Pedro Peduzzi
Agência Brasil

O valor médio pago pelo Bolsa Fa-
mília bateu recorde, chegando a R$ 
672,45 no mês de maio. Além disso, 1 
milhão de pessoas foram incluídas no 
programa, totalizando 21,2 milhões de 
famílias beneficiadas. Segundo o go-
verno federal, o auxílio atingiu um “pa-
tamar inédito de investimento” de R$ 
14,1 bilhões.

“É o mais alto de todos os tem-
pos”, comemorou o Planalto, em nota, 
ao lembrar que os pagamentos come-
çam nesta quinta-feira (18) para bene-
ficiários com Número de Inscrição So-
cial (NIS) de final 1; e vai até o dia 31, 
data em que o pagamento será feito 
aos beneficiários com NIS de final zero.

Recorte regional
O programa de transferência de 

renda chega aos 5.570 municípios 
do país. Por meio dele, as famílias be-
neficiárias recebem um mínimo de 
R$ 600. Aquelas com criança na fai-

xa etária até seis anos recebem um 
adicional de R$ 150 por criança. Em 
maio, esse benefício adicional chegou 
a mais de 9 milhões de crianças.

Há a previsão de outro adicional, 
de R$ 50, a ser pago a partir de ju-
nho para cada integrante da família, 
com idade de 7 a 18 anos incomple-
tos, bem como para gestantes.

Segundo o Planalto, a região com 
maior número de integrantes do pro-
grama é o Nordeste, com mais de 9,7 
milhões de famílias nos nove estados, 
o que corresponde a um total de R$ 
6,3 bilhões em investimentos federais.

Em segundo lugar está a Região 
Sudeste, com 6,33 milhões de famí-
lias beneficiárias e um total de repas-
ses superior a R$ 4,25 bilhões.

Na Região Norte, 2,59 milhões de 
famílias dos sete estados recebem o 
benefício; e no Sul são 1,43 milhão de 
famílias. Nas quatro unidades federa-
tivas do Centro-Oeste, são beneficia-
das 1,13 milhão de famílias.

Em um recorte estadual, São Pau-
lo lidera a lista de beneficiários, com 

mais de 2,579 milhões de famílias re-
cebendo benefício médio de R$ 678 
‒ o que corresponde a R$ 1,74 bilhão 
em investimentos federais.

“Na sequência vêm sete estados 
com mais de um milhão de famílias 
contempladas: Bahia (2,5 milhões), 
Rio de Janeiro (1,82 milhão), Per-
nambuco (1,67 milhão), Minas Gerais 
(1,62 milhão), Ceará (1,49 milhão), 
Pará (1,35 milhão) e Maranhão (1,23 
milhão)”, informou o Planalto.

Perfil e inscrição
Para receber o Bolsa Família, a 

renda mensal da família precisa ser de 
até R$ 218 por pessoa. “Isso signifi-
ca que toda a renda gerada pelas pes-
soas da família, por mês, dividida pelo 
número de pessoas da família, deve 
ser de, no máximo, R$ 218”, explica a 
Presidência. Para receber o benefício, 
a família precisa estar inscrita no Ca-
dastro Único para Programas Sociais 
do Governo Federal (CadÚnico), “com 
os dados corretos e atualizados”, além 
de atender os critérios já citados.

Valor médio do Bolsa 
Família bate recorde 
e chega a R$ 672



segurança
19 de maio de 2023   diariodosudoeste.com.br

A10

Preso com arma 
após ameaças

Um idoso, de 73 anos, 
que reside no assentamen-
to Nova Fartura, em Saudade 
do Iguaçu, acionou a Polícia 
Militar na última quarta-feira. 
Ele relatou que foi ameaçado 
de morte por um homem, de 
40 anos, que teria efetua-
do vários disparos de espin-
garda na chácara onde resi-
de. Os policiais foram até a 
residência do acusado e en-
contraram uma espingarda 
calibre 22 de fabricação arte-
sanal, com uma munição in-
tacta. O preso e a espingarda 
foram entregues na Delega-
cia da Polícia Civil. Ele deve-
rá responder por ameaças e 
posse irregular de arma de 
fogo.

Ferido em 
acidente 

Um acidente na tarde 
de quarta-feira na PR-483, 
em Francisco Beltrão, cau-
sou ferimentos médios em 
um rapaz, de 20 anos. Fer-
nando da Silva conduzia 
uma moto Yamaha, placa 
de Salgado Filho, que colidiu 
contra um caminhão Scania, 
placas de Francisco Beltrão, 
conduzido por um homem, 
de 69 anos. A colisão trans-
versal foi atendida por po-
liciais da 6ª Companhia do 
Batalhão da Polícia Rodovi-
ária Estadual (BPRV). O mo-
tociclista foi socorrido pelo 
Corpo de Bombeiros e Samu, 
sendo encaminhado para re-
ceber cuidados médicos.

Apreensão de 
maconha

A Polícia Federal e o Ba-
talhão de Polícia de Frontei-
ra (BPFron) realizaram uma 
ação integrada, quarta-fei-
ra, em portos clandestinos 
na cidade de Guaíra (PR). Os 
policiais localizaram vários 
fardos de maconha aban-
donados em um dos portos, 
totalizando 741kg. A dro-
ga foi apreendida e encami-
nhada à Delegacia da Polícia 
Federal.

Carga de 
cigarros

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) e a Polícia Militar, 
apreenderam quinta-feira 
(18), em Toledo, uma carreta 
carregada com aproximada-
mente 500 mil maços de ci-
garros paraguaios. O condu-
tor do veículo não obedeceu 
a ordem de parada dos poli-
ciais e fugiu. Ele foi seguido, 
jogou o caminhão em meio 
a uma plantação de milho e 
escapou a pé. Buscas foram 
realizadas, mas devido às 
condições do local o moto-
rista não foi localizado. Veí-
culo e carga foram encami-
nhados à Receita Federal de 
Cascavel. A carga está ava-
liada em mais de R$ 2,5    
milhões.

A Polícia Civil do Paraná (PCPR) 
prendeu um homem, de 19 anos, e 
apreendeu um adolescente, de 17, 
suspeitos de uma tentativa de homi-
cídio contra um jovem, de 17, ocor-
rida no dia 5 de maio, em Francisco 
Beltrão. A ação aconteceu na quar-
ta-feira (17), no mesmo município.

De acordo com as investigações 
da PCPR, todos os envolvidos são 
moradores da mesma região e es-
tariam envolvidos com o tráfico de 
drogas.

O delegado da PCPR, Julio Suñe, 
explicou que, em razão das desaven-
ças no tráfico, a vítima e os suspei-
tos passaram a trocar diversas pro-
vocações e ameaças, resultando na 
prática criminosa. “Ambos os sus-
peitos deverão ser responsabiliza-
dos pela tentativa de homicídio por 
recurso que impossibilitou a defesa 
da vítima. Além disso, o homem, de 
19, deverá responder por corrupção 
de menores, visto que praticou o cri-
me acompanhado de um adolescen-

te”, complementou o delegado.
As investigações continuam a 

fim de apurar demais causas e cir-
cunstâncias do crime.

O crime
Na ocasião do fato, a vítima es-

tava em um estabelecimento comer-
cial quando foi surpreendida pelo 
suspeito, de 19 anos, e atingida por 
disparos de arma de fogo na região 
da perna. Após os disparos, o inves-
tigado fugiu do local a pé acompa-
nhado do adolescente, de 17 anos.  
A vítima foi socorrida e encaminha-
da ao hospital, resistindo aos feri-
mentos.

A PCPR solicita a colaboração 
da população com informações que 
auxiliem no andamento da inves-
tigação. As denúncias podem ser 
feitas de forma anônima pelos nú-
meros 197, da PCPR, 181 do Dis-
que-Denúncia ou (46) 98404-3243, 
diretamente à equipe de investiga-
ção. (AEN)

Presos suspeitos de tentativa de homicídio em Francisco Beltrão

O crime teria ocorrido em razão de desavenças no tráfico de drogas 

Fábio Dias/EPR

A Polícia Civil do Para-
ná (PCPR) alerta sobre os 
cuidados envolvendo crian-
ças e adolescentes no mun-
do virtual. É fundamental 
que pais e responsáveis re-
dobrem a atenção e prote-
jam as crianças dos peri-
gos encontrados nas redes 
sociais, prevenindo violên-
cias e abusos sexuais. As 
orientações são feitas em 
referência ao Maio Laran-
ja, mês de combate ao abu-
so e a exploração infantil 
no Brasil.  

A utilização em exces-
so das redes sociais pode 
trazer danos e perigos aos 
menores de idade. O con-
trole do tempo e dos con-
teúdos que os filhos aces-
sam são algumas atitudes 
que os adultos podem to-

mar a fim de coibir crimes 
desta natureza. Além dis-
so, é essencial evitar publi-
cações de fotos e informa-
ções pessoais das crianças 
e dos adolescentes.  

A delegada Patrícia 
Paz afirma que, em muitos 
casos, os criminosos criam 
perfis falsos nas redes so-
ciais para atrair vítimas. 
“Os suspeitos utilizam ou-
tras fotos e iniciam conver-
sas se passando por crian-
ças, marcando encontros e 
avançando até a utilização 
de chantagens”, completou.  

Por isso, sempre que 
necessário, os pais devem 
conscientizar os filhos sobre 
os perigos na internet, como 
conversar com estranhos, 
entrar em grupos sem con-
sentimento, compartilhar 

dados pessoais, enviar fotos 
ou marcar encontros.  

Durante o desenvol-
vimento e educação das 
crianças, a delegada res-
salta que é de extrema im-
portância a manutenção de 
uma relação de confian-
ça entre pais e filhos, pro-
piciando uma orientação 
acolhedora.

A PCPR também alerta 
sobre as mudanças de com-
portamento. Ansiedade, 
queda no rendimento esco-
lar ou autolesões podem ser 
indicativos de alguma crise. 
“Caso os pais ou responsá-
veis percebam algum sinal 
estranho, ou sejam comuni-
cados pela própria criança, 
devem imediatamente en-
trar em contato com a Polí-
cia Civil para dar início aos 

procedimentos cabíveis”, 
explicou a delegada.  

Nucria
O Nucria é a unida-

de responsável por inves-
tigar crimes de violência 
psicológica, física e sexual 
e busca garantir a seguran-
ça, tranquilidade e equilí-
brio emocional do públi-
co infanto-juvenil e de seus 
familiares. 

A delegacia, que atua 
desde 2014, apura crimes 
de lesão corporal grave, gra-
víssima ou qualificadas pela 
violência doméstica, como 
estupros, situações de pe-
dofilia, tortura e outros cri-
mes. No local são atendidas 
crianças de 0 a 12 anos in-
completos.  Atualmente a 
PCPR conta com sete uni-

dades do Nucria, em Curiti-
ba, Cascavel, Foz do Iguaçu, 
Londrina, Maringá, Parana-
guá e Ponta Grossa. 

Denúncias
Aquele que tomar co-

nhecimento da prática de 
algum crime contra crian-
ça ou adolescente deve de-
nunciar.  A PCPR solicita a 
colaboração da população 
com informações que au-
xiliem em casos de violên-
cia contra crianças e ado-
lescentes. As denúncias 
podem ser feitas de forma 
anônima através do 197, 
da PCPR e 181, do Disque 
Denúncia. Se a violência es-
tiver ocorrendo em flagran-
te, a pessoa deve acionar a 
Polícia Militar, por meio do 
190. (AEN)

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

A Polícia Civil do Paraná 
(PCPR), através da Delegacia 
da Mulher de Pato Branco 
e 5ª Subdivisão Policial (5ª 
SDP), deflagrou na manhã de 
quinta-feira (18), Dia Nacio-
nal de Combate ao Abuso e 
Exploração Sexual de Crian-
ças e Adolescentes, a Ope-
ração Caminhos Seguros. As 
buscas em Pato Branco e re-
gião resultaram em oito pri-
sões e na apreensão de um 
celular e 163 munições.

O delegado-chefe da 5ª 
SDP, Helder Lauria, informou 
que foram cumpridos seis 
mandados de prisão e um de 

busca e apreensão, em Pato 
Branco, Itapejara D’Oeste e 
Palmas no combate ao abuso e 
exploração sexual de crianças 
e adolescentes. Sete pessoas 
foram presas no cumprimento 
dos mandados e apreendidos 
um celular e 163 munições.

Conforme a delegada ti-
tular da Delegacia da Mulher 
de Pato Branco, Keila Maria 
Mafioletti, a outra prisão foi 
em flagrante na quarta-fei-
ra à noite, Em Pato Branco, 
quando realizaram, junta-
mente com a Polícia Militar, 
intensa fiscalização em bo-
ates e casas noturnas para 
coibir a prática de explora-
ção sexual nestes locais. O 
preso foi encaminhado à De-

legacia da Mulher para a la-
vratura do flagrante e en-
tregue no Departamento 
Penitenciário (Depen).

Keila disse que dezenas 
de policiais civis participa-
ram da operação, que resul-
tou em sete prisões. Um dos 
mandados foi cumprido em 
Palmas, também relacionado 
a prática de exploração sexu-
al, onde apreenderam um ce-
lular e 163 munições. “A Ope-
ração Caminhos Seguros teve 
resultados positivos e faz par-
te do conjunto de ações volta-
das à prevenção e repressão 
dos crimes contra a dignida-
de sexual, intensificadas no 
Maio Laranja em todo o Para-
ná”, destacou a delegada.

Polícia Civil prende oito pessoas na 
Operação Caminhos Seguros

PCPR alerta sobre os cuidados nas redes sociais envolvendo crianças

A Polícia 
Civil, com 
apoio da 
Polícia 
Militar, 
também 
realizou 
fiscalização 
em casas 
noturnas 

Divulgação
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Nadal desiste de Roland Garros 
O tenista espanhol Rafael Nadal, conhecido como Rei 

do Saibro, desistiu de disputar o torneio Roland Garros, em 
Paris. Durante coletiva nesta quinta-feira (18), o ex-núme-
ro 1 do mundo disse que ainda não se recuperou de uma 
lesão no quadril sofrida em janeiro. Nadal, de 36 anos, re-
velou ainda que pode encerrar a carreira no ano que vem.

Procurarei estar 100% pronto para o próximo ano, 
que acredito ser o último ano da minha carreira profissio-
nal”, disse o espanhol, de acordo com a agência Reuters. 
“Não vou marcar uma data para o meu retorno. Vou ver 
como meu corpo responde e partir daí se puder voltar até 
o final do ano para a Copa Davis”, projetou.

A relação afetiva de Nadal com Roland Garros come-
çou em 2005, quando o espanhol conquistou o primei-
ro de 22 títulos de Grand Slam no saibro parisiense. De lá 
para cá, nunca ficou fora da chave principal torneio e le-
vantou a taça por 14 vezes, daí o apelido de Rei do Sai-
bro. “Neste momento, não poderei estar em Roland Gar-
ros. Com o que esse torneio representa para mim, você 
pode imaginar o quão difícil é”, lamentou. “Se continuar 
jogando neste momento, acho que não posso estar lá no 
próximo ano... para poder jogar os torneios que quero di-
zer adeus a quem me apoiou”, concluiu. (Agência Brasil)

Vitor Bueno comenta 
virada do Furacão

Desistir é algo que não combina com a equipe prin-
cipal do Athletico Paranaense. Depois de estar com dois 
gols de desvantagem no placar, o Rubro-Negro correu 
atrás e buscou a virada sobre o Botafogo. Com a vitó-
ria por 3 a 2 na noite de quarta-feira (17), o Furacão vai 
em vantagem para o jogo da volta das oitavas de final da 
Copa do Brasil.

“Mais um grande jogo da equipe como um todo”, des-
tacou o meio-campo Vitor Bueno em entrevista coletiva 
após a partida no Estádio Joaquim Américo. “Mesmo an-
tes dos gols deles, já estávamos melhor na partida. Nos-
sa equipe está criando casca. É um grupo forte, que sabe 
o que almeja na temporada. Esses jogos dentro de casa a 
gente não pode deixar escapar. Conseguimos mais uma 
virada sensacional e histórica. Não é fácil virar contra um 
time como o Botafogo. Estão todos de parabéns”, anali-
sou o jogador.

Vitor Bueno marcou um e participou dos outros dois 
gols do Athletico Paranaense no jogo. O camisa 8 foi um 
dos destaques da partida na Arena. Foi o 56º jogo dele 
com a camisa do Athletico Paranaense, que defende des-
de fevereiro de 2022. Onze gols marcados e sete assis-
tências desde então. Mas o athleticano quer mais. “Fico 
contente, mas ainda não satisfeito. Quero ajudar muito 
mais. Esse é o pensamento”, afirmou Vitor Bueno. “Quero 
ser titular, lógico. E é isso o que eu busco. Treino sempre 
100% e, quando entro, procuro fazer a diferença para po-
der ser titular. É isso que todo jogador almeja para impul-
sionar sua carreira. Estou com mais confiança do que no 
ano passado, mas principalmente com mais ritmo de jogo. 
Se o individual pensa em ser protagonista cresce sempre 
o coletivo”, finalizou. (Assessoria)

A Secretaria de Esta-
do do Esporte publicou na 
quinta-feira (18) o edital do 
Programa Estadual de Fo-
mento e Incentivo ao Es-
porte (Proesporte). Ele des-
tina R$ 50 milhões para a 
execução de projetos espor-
tivos em 2024 e 2025 – o 
maior fomento e incentivo 
da história do esporte do 
Paraná.

O programa é finan-
ciado pelo contribuinte do 
Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
(ICMS), que pode destinar 
parte do valor devido para 
projetos esportivos. As ins-
crições estarão abertas do 
dia 25 de maio até o dia 24 
de julho. Os interessados 
em inscrever projetos deve-
rão se atentar ao conteúdo 
do edital, com toda a docu-
mentação anexada na plata-
forma de inscrição.

É a primeira vez que 
um edital do Proesporte dá 
atenção a modalidades es-
pecíficas. Esportes a motor, 
automobilismo e motociclis-

mo, por exemplo, recebem 
uma concorrência à parte, 
assim como clubes profis-
sionais e associações dentro 
de ligas nacionais. Além dis-
so, pelo menos 20% do in-
vestimento (R$ 25 milhões 
em 2024 e R$ 25 milhões 
em 2025) será repassado 
para projetos destinados ao 
paradesporto.

As iniciativas podem 
ser inscritas em cinco dife-
rentes áreas: formação es-
portiva - vivência esportiva; 

formação esportiva - funda-
mentação e aprendizagem 
da prática esportiva; exce-
lência esportiva - especia-
lização e aperfeiçoamento 
esportivo; excelência espor-
tiva - alto rendimento; e es-
porte para a vida toda e re-
adaptação.

Os projetos serão ava-
liados pela Comissão do Pro-
grama Estadual de Fomento 
e Incentivo ao Esporte, que 
também fará a homologação 
do resultado final, conforme 

estabelece a Lei Estadual nº 
21.405/2023.

Histórico
O edital deste ano é o 

maior de todos os tempos. 
O Governo do Paraná des-
tinou R$ 2 milhões para o 
primeiro edital, de 2018; R$ 
8 milhões para o segundo 
(2019); R$ 9 milhões para 
o terceiro (2020); R$ 9 mi-
lhões para o quarto (2022); 
e R$ 50 milhões para este 
quinto. (AEN)

Governo do Estado divulga edital de R$ 50 milhões para 
apoiar projetos esportivos

Adenir Brocco
ade@diariodosudoeste.com.br

Após vencer o Brasília, 
por 3 a 0, o Pato Futsal bus-
ca mais três pontos na Liga 
Nacional de Futsal (LNF), 
nesta sexta-feira, às 19h, 
fora de casa, contra o Tau-
baté. O jogo será disputado 
em Mogi das Cruzes (SP).

O time pato-branquense 

quer dar sequência na recu-
peração na Liga, onde ocupa 
o 13º lugar, com nove pon-
tos, mas com uma vitória 
diante do Taubaté pode ga-
nhar até quatro posições. Já 
o time paulista é o 21º co-
locado, com quatro pontos.

Nos treinos da semana 
o técnico Sérgio Lacerda de-
finiu a estratégia para o jogo 
contra o Taubaté. Ele não 

pode contar com o goleiro 
Djony e o ala Jackson Samu-
rai, que seguem no Departa-
mento Médico. Outra que não 
joga é Dudu Pereira, que está 
defendendo o Palma, da Es-
panha, na Copa do Mundo de 
Futsal Sub-21, em Paranaguá 
(PR). Em compensação, o trei-
nador terá o retorno do ala 
Jedi, recuperado de contusão.

Depois do jogo pela 

Liga, o Pato Futsal volta as 
suas atenções para o Cam-
peonato Paranaense da Série 
Ouro. O time pato-branquen-
se vai enfrentar o Campo 
Mourão, fora de casa, terça-
-feira, às 19h15. No Estadu-
al, o Pato Futsal é o segun-
do colocado do Grupo B, com 
14 pontos, mas tem um jogo 
a menos do Cascavel, que li-
dera com 16 pontos.

Pato Futsal enfrenta o 
Taubaté pela Liga

O time comandado por Sérgio Lacerda quer os três pontos diante do Taubaté

João Rizello
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